



Gabriel María Pérez Delgado

Socio número 249 de COVAP

Procedente de Belalcázar, Gabriel María Pérez Delgado, de 76 años y con 8 hijos, fue el primer socio de la Cooperativa que no era de Pozoblanco, y desde su inscripción en 1962 fue elegido vocal en el Consejo Rector en representación de los socios procedentes de otros municipios. Ganadero de ovino e ibérico con varias explotaciones en Los Pedroches y Alcudía, además de administrador de otras fincas de socios de la Cooperativa, Gabriel María Pérez formó parte del Consejo Rector hasta la década de los 80. En aquellos años, su principal actividad fue la elaboración de quesos con leche de oveja. Actualmente, y con unas 1.500 ovejas, es un socio más que sigue creyendo y defendiendo los valores cooperativos que dieron pie al nacimiento de COVAP.

DE LAS PRIMERAS RECOGIDAS DE LECHE A LOS PRIMEROS ENVASES CON MARCA COVAP

Un recorrido por los inicios de la Actividad Láctea

De cara a la celebración del 50 aniversario de la Cooperativa que se celebra este año, esta revista continúa con la sección abierta en el número 88, en la que se pretende esbozar los principales trazos de estos 50 años de historia de la mano de sus principales protagonistas: los propios socios.

Ganaderos como Gabriel María Pérez Delgado, con el que esta revista ha mantenido una interesante entrevista sobre los arranques de COVAP. No en vano, este socio trabajó estrechamente con el presidente fundador de la Cooperativa, Ricardo Delgado Vizcaino, durante las décadas de los 60 y 70 fundamentalmente, por lo que conoce muchas de las claves que explican la evolución de la Cooperativa por aquellos entonces.

Entre ellas, los comienzos de la Actividad Láctea a principios de los 60, una vez que la Actividad de Piensos ya comenzaba a rodar y se había puesto en marcha la primera Fábrica de Piensos, en 1962.

Entonces, y como Gabriel María Pérez recuerda, en el seno de la Cooperativa se empezó a plantear la posibilidad de recoger la leche, para lo cual este socio -aprovechando su conocimiento de entrega de leche de ovino a dos queserías de Alcudía- le explicó al presidente fundador, Ricardo Delgado Vizcaino, y al resto de miembros del Consejo Rector, cómo era este sistema de recogida.

A Córdoba capital y a Granada. "Posteriormente -afirma- fuimos a la Cooperativa Lechera Cordobesa (Colecor) ubicada en Córdoba capital para plantear si les podíamos entregar la leche, y nos dijeron que no había problema. Así, en 1967 comenzamos a llevar leche a Colecor, aunque al cabo del tiempo tuvimos algunos problemas con sus responsables, dado que nuestra leche era la última en entrar, y en épocas de verano se echaba a perder porque las cántaras que se usaban para su transporte no aguantaban el calor".

Estas tensiones provocaron que también comenzara a enviarse leche a Granada, a la fábrica de Puleva, relación donde también surgió una impor-

"Ante la inminente entrada en la CEE surgió la necesidad de mejorar la genética de la ganadería de leche, y con ella los niveles de producción"

tante problemática relacionada con los excedentes de leche que se registraban en primavera. Y es que llegada esta estación, la producción de leche de los socios de COVAP aumentaba mucho, y este excedente de la producción media habitual era pagado a un precio bastante más barato por Puleva.

Ante esta situación, y para conseguir un mejor precio y salida para estos excedentes, se planteó comenzar a envasar en Pozoblanco leche pasteurizada bajo propia marca COVAP. De esta manera, se comenzó a vender esta primera leche COVAP en la zona norte de la provincia de Córdoba, pues en Córdoba capital Colecor tenía la exclusiva administrativa para la venta.

"No obstante, vendíamos hasta en Cerro Muriano, y parte de nuestra producción llegaba también de una u otra forma a Córdoba", recuerda Gabriel María Pérez.

Paralelamente a los primeros envíos a Granada, se comenzó a implantar sistemas de refrigeración de leche en Pozoblanco, y después en el resto de municipios.

Asimismo, y tras la fabricación de leche pasteurizada en aquellos primeros envases de plástico blanco, se dio paso al Tetra Pak, sistema

"con el que sufrimos mucho al principio", según este socio, pues la leche se ponía mala sin saber, en principio, por qué; hasta que una técnica procedente de Centroeuropa detectó que el problema estaba en el estado de los primeros y últimos envases de cada bobina de cartón de las que se utilizaban.

Gabriel María Pérez en Córdoba capital, donde reside en la actualidad.

A las puertas de Europa. Por otro lado, y en paralelo a todo este proceso, a principios de la década de los 80 España vivía los primeros coqueteos para poder entrar a la por entonces Comunidad Económica Europea, hoy la Unión Europea. En este contexto, los responsables de la Cooperativa se enteraron de que cooperativas lecheras de Holanda eran capaces de colocar leche en Italia a unos precios más baratos de los que costaba trasladarla desde Pozoblanco a Granada.

"Entonces fue cuando comenzamos a preguntarnos qué iba a pasar cuando formáramos parte del mercado común, y cómo íbamos a poder competir con estos países. De esta situación surgió la necesidad imperiosa de mejorar la genética de nuestra ganadería, para intentar mejorar así los niveles de producción", indica Gabriel María Pérez.

De aquí surgieron los conocidos viajes de responsables de COVAP a Holanda y Alemania para adquirir vacas de leche con una mucha mayor capacidad de producción diaria, aunque este socio recuerda que esta auténtica *reconversión* lechera comenzó por la propia España, con visitas a ganaderías de Asturias, y también contó con la colaboración de la Diputación Provincial de Córdoba, que trajo semen procedente de toros alemanes del que se sirvieron algunos socios de la Cooperativa.

"Desde que comenzaron las primeras recogidas de leche, la idea principal de Ricardo Delgado era que COVAP debía articularse y fortalecerse en torno a los piensos y la leche. Actividad Láctea que a su vez sirvió para incrementar mucho la producción de piensos, lo que unido a la extensión de la Cooperativa por otros municipios de Los Pedroches y por Alcuñá, dio paso a la necesidad de construir otra Fábrica de Piensos en 1974", confirma Gabriel María Pérez.

Dos 'conatos' de Matadero. Diez años después, en 1984, se ponía en marcha el primer Matadero, aunque este socio recuerda que hasta en dos ocasiones anteriores se planteó esta posibilidad en el seno del Consejo Rector, aunque se desechó porque "la situación no era nada clara, y además estaban las malas experiencias de otros mataderos como el de Fuente Obejuna", señala este ganadero.

Desde entonces, y hasta la actualidad, este socio sigue mostrando su orgullo y satisfacción de pertenecer a la Cooperativa, y destaca la enorme importancia que tuvo la figura del presidente fundador, Ricardo Delgado Vizcaíno, y la unión entre todos los ganaderos.

"Desde su nacimiento, el éxito de COVAP ha estado en la unión para vender, para producir y para comprar", sentencia. ●